

DIRECTOR:
ASDRUBAL VILLALOBOS
REDACTOR:
OCTAVIO MONTERO

Al mes: ₡ 1.00

PATRIA

ADMINISTRADOR:
VICTOR M. CABRERA
TELÉFONO 13
APARTADO 1

Ejemplar: ₡ 0.10

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL

DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

La visita del señor González Víquez a Santiago Oeste y San Rafael de Alajuela

El domingo último fueron honrados los distritos de Santiago Oeste y San Rafael de Alajuela con la visita de nuestro Ilustre Candidato, quien llegó en el tren ordinario de las 9 y 45 a la estación de Nuestro Amo acompañado de los Licenciados don Manuel Sáenz Cordero y don Tobías Gutiérrez, el señor diputado don Francisco Carrillo y don Julio Piza, ahí lo esperaban los Licenciados don Aristides Agüero y don José Vargas Porras, don Tomás Fernández Barth y don Virgilio Rivera y un crecido número de distinguidos vecinos del lugar y de San Antonio.

Luego de recibir el señor González Víquez el saludo

efusivo de la numerosa concurrencia, entre la que se destacaba un selecto grupo de señoras, señoritas y entusiasta juventud a la que obsequió el Lic. Sáenz Cordero con bombas de hule de los colores de nuestra divisa y en las que se lee *Viva González Víquez*, con las cuales algunos engalanaron sus cabalgaduras, dándole así un aspecto de fiesta a la muchedumbre y después de haber llegado otro grupo de jinetes a la cabeza del cual venía el otro condeño de la hermosa hacienda «Nuestro Amo», el esforzado trabajador y talentoso joven Jhon Keith Jr. y el señor Administrador de la misma, don Jesús Bonilla Guevara,

digno jefe de tan valiosa propiedad, emprendimos la marcha en dirección a dicho predio, distante unos tres kilómetros, trayecto en todo el cual fue aclamado el Benemérito y futuro Presidente, por los vecinos de ambos lados del camino que en mayoría son sus partidarios, testimoniándolo con adornos vivas y banderillas tricolores con lo cual reafirman con este rico distrito al igual que sus otros hermanos del Cantón Central, sigue siendo fiel a las nobles causas del civismo.

Aún creció nuestra satisfacción al pasar bajo varios agrestes arcos que ostentaban letreros de salutación y bienvenida al benefactor de Costa Rica; al esclarecido expresidente; levantados por manos artísticas en el trayecto. Llegados que hubimos a la casa principal de la hacienda, sus jóvenes propietarios Sres. Piza y Keith disputáronse la tarea de sobrepujarse en las atenciones que brindaban a sus visitantes, poniendo de manifiesto, una vez más, la legítima cepa de su honrosa ascendencia.

A medio día fuimos llamados a la mesa donde fue servido suculento almuerzo digno de tales anfitriones. Aun con el sabor en los labios del exquisito café y para no hacer esperar más la creciente concurrencia que cada rato era mayor, ocupó la tribuna el señor Administrador Bonilla Guevara, aviniéndose a ello únicamente por las reiteradas instancias de sus amigos, conocedores de los puntos que calza como viejo guerrillero de las plazas públicas, y a fé que hizo su improvisación con tal donosura de palabra, que su dicho de estar ya herrumbado, resultó un exceso de modestia; porque sigue siendo el amigo don Jesús cual la más bruñida espada de esas hermosas panoplias que se conservan refulgentes y listas para el combate a pesar del desuso. Le siguieron en el uso de la palabra el señor diputado Carrillo y los Licenciados Sáenz Cordero y Agüero, quienes al igual que su antecesor fueron premiados con las más sinceras palmas y vitores, los que arreciaron al subir a la tribuna nuestro egregio candidato, quien inició su plática manifestando su complacencia por venir a encontrar de nuevo a su esforzado y fogoso propagandista de 1905 siempre adicto a su persona.

Consuela—dijo—convencerse de que no debo de haber sido tan mal gobernante y menos mal amigo, cuando al través de lapso tan grande, conservo amistades que tanto me honran como la de

Jesús Bonilla, cuyos actos siempre se ajustan a los de un cumplido caballero y hombre de carácter de acero. Expresó su satisfacción de ser ese día huésped de sus jóvenes amigos, hijos de dos de sus mejores y más antiguos amigos; recordó lo que nuestro país, especialmente en sus instituciones de beneficencia, había perdido, con la sentida desaparición de uno de ellos, el nunca bien llorado Mr. Jhon M. Keith. Esas sus palabras, como las restantes, fueron escuchadas con unción de creyentes como lo hacemos todos los buenos costarricenses no cegados por pasiones políticas, cuando oficia este sacerdote del civismo ante el altar de la Patria que ha sido siempre su mejor amor.

A las tres de la tarde iniciamos el regreso por el camino vecinal de la misma hacienda que la une con la de don Enrique Pinto de Ojo de Agua, caserío que atreviamos para llegar a San Rafael a casa del acaudalado primer Presidente Honorario de la directiva del distrito don Felipe Hernández, en donde recibimos la impresionante sorpresa de encontrar reunidos todos los habitantes del laborioso barrio. Se improvisó una tribuna de la que hicieron uso el Lic. Vargas Porras, don Juan Rafael Jiménez, don Jesús Bonilla, el Lic. Sáenz Cordero y el muy ilustre jefe de nuestro triunfante Partido.

Se refirió el primero a dar los motivos de excusa que hubieron de privar a los líderes del Reformismo a no hacer acto de presencia en aquel pueblo donde tan hondamente arraigaron las renovadoras prédicas del invicto General Volio, y que armonizan admirablemente con el carácter resuelto y valeroso de sus moradores. Estas reminiscencias revivieron en el espíritu del Sr. Bonilla su devoción jamás desmentida hacia su jefe y compañero de luchas y habló en nombre de sus correligionarios volistas, siendo repetidas veces interrumpido por los clamorosos vivas al General. El Lic. Sáenz Cordero hizo precioso discurso en el que resaltó oportunísimamente y a propósito de que a cada derrota sufrida por el carlismo, tanto en el Congreso, como en general en la campaña política, exclaman con resignación digna del mejor causa: «ESO NO TIENE IMPORTANCIA» las palabras con que el ingenio francés acrecentaba su valor aprisionado en las infernales trincheras, y que llegó a constituir una cartilla que rezaba así: «... Si te envían a las trincheras puede sucederte una de estas dos cosas:

que te hieran o que no te hieran; si lo primero, eso no tiene importancia, porque puede sucederte etc. etc. «Efectivamente esto le acontece a nuestros enemigos, llegará el 12 de Febrero y vendrá el 8 de Mayo próximo y seguirán repitiendo *no tiene importancia*».

Seguramente el entusiasmo de aquella asamblea puso placer en el ánimo de nuestro esclarecido jefe por que al ocupar la tribuna brotaron de sus labios caudales de enseñanza salpicados de frases chispeantes y oportunas. Abordó el tema de la higiene popular del que ha sido un fanático, toda su vida a extremo de ser ya inveterada costumbre caricaturarla con el simbólico mosquito o zancudo sobre su calva.

Dijo no tener declaraciones políticas que hacer pero sí asegurar, por el conocimiento perfecto de la situación general del Partido en todo el país, que sólo había una circunstancia capaz de impedir su llegada al Poder, pero que esa no dependía de la voluntad de sus amigos o enemigos, sino del Poder Omnipotente que pudiera

privarlo de la vida. Emediar esta fatal circunstancia me daré de nuevo con de regir vuestros ceros, aunque debo confesar que jamás soñé volver a alcanzar este inmenso honor; pero ya que creí que don Cleto debe ser el conuador del actual orden administrativo, don Cleto promete que mientras haya un hábito de vida en su cuerpo él estará al servicio de la República. Estas sinceridades enardecieron el entusiasmo de aquella muchedumbre que aclamó delirante a este ejemplar y preclaro costarricense.

Después de recibir toda clase de demostraciones de cariñosa adhesión, se despidió el aclamado candidato con su comitiva, aumentada por destacados partidarios del barrio, que vinieron hasta cerca de San Antonio de B-lén, donde lo aguardaban los automóviles que debieron traerlo a disfrutar del merecido descanso de su hogar, aunque no fuera más que por el resto de esa noche.

T. F. E.

Alajuela, Dic. de 1927.

...Y dale rasqueta!

Verdaderamente y sin alterar la verdad, el carlismo como «bola de billar» que rechaza en las bandas, anda de pueblo en pueblo sufriendo sus descabros merecidos, como consecuencia de los «méritos políticos» (?) del candidato del Virilla. Y no encontrando a qué echar mano, ha encontrado un «malagueño» estribillo que se llama «rasqueta.» Y víctima de este aparato lo ha sido el General Volio, a quien los karlos guardan un respeto y admiración mentidos, ya que en el momento preciso no supieron los azules defender a la doble víctima de sus ambiciones y sus «rasquetazos.» Olvida el «gollete» karlovíngeo que mientras haya reformistas convencidos, taconando el suelo patrio, será imposible siempre que Jorge Volio pueda pactar con sus verdugos, si aún están frescas las actas del Congreso en donde vive la «enérgica» voz de los carlistas sentenciando al caudillo de la plebe a su muerte civil.

Los obreros reformistas no podrán olvidar nunca, la expresión del diputado Pinto, de pura «cepa carla,» quien en un arranque de odio para la clase trabajadora, bautizó de «chusma» al grupo que en este momento andan sobándole la leva los azules en la creencia seguramente, de que la herida moral está cerrada en el corazón de los rojos partidarios! No quiero que el alma del pueblo se envenene con el odio...! Pero si será siempre justa y llevada toda negativa que los trabajadores podamos presentar, cuando el carlismo trate de endulzar los oídos con la «rasqueta» ya gastada que pasa en las espaldas del reformismo.

La experiencia siempre es cara y duro será el ejemplo que vivirá como un «yo acuso» en el transcurso de las luchas políticas!

Las intenciones malsanas siempre han caído de raíz al impulso popular de la justicia.

Carlos María se engañó en sí mismo. El creyó que ante el dictado de su «yo» personal podía desbaratar lo que es ya una fuerza moral de convencidos reformistas! Carlos María creyó que desaparecido el jefe, él iba a ganar en el «río revuelto». Si esta opinión del candidato «mano fuerte» «destartalada», por lo menos es «desvenecijado» ¿Qué ha ganado el candidato azul con la muerte civil de Jorge Volio?

Pues sencillamente lo que era necesario que ganara: la más desconcertante impopularidad!

«No hay mal que por bien no venga», dice el viejo proverbio. Y he aquí como una filosofía, todo redundó en beneficio de la Unión Nacional, en cuyo seno está toda la voluntad del pueblo, con pequeñas excepciones descarriadas, que en verdad, el pequeño número carlista no llenará bajo ningún punto constitucional las fórmulas de triunfo en ninguno de los aspectos.

Y no nos cansaremos de decir que todo empeño del carlismo es nulo; pueden agotar todos sus esfuerzos, que lo que es al «letismo» no le quitarán el triunfo legal ya decidido en una forma básica, sentida, medida, observada por donde quiera que el viajero camine. Si el carlismo niega nuestro triunfo, es por el natural sistema político, empleado por los partidos «derrotados», para sostener a sus «tineantos» engañados.

Lo demás son bombillas de jabón o impresiones anormales del «chirrite.»

EL SOLDADO LOMBARDO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional «Miguel Obregón Lizano» del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Un inaudito proceder karlist

Ciudadanos en general:

Aprestaos a la lucha con el fiero enemigo, empeñad todos vuestros esfuerzos para que jamás pueda el Karlismo escalar los sacros pedregales de la Curul Presidencial de vuestra Patria, por donde han ascendido hombres grandes y nobles de vuestra Nación, donde hace ya muchos lustros, no clavan sus garras las fieras de vuestra República Libre; desafiad con valor y entereza al fiero enemigo que sonriente se pasea por las calles de vuestras ciudades, afilando sus garras bajo el manto de la traición, para devoraros, para unir las cadenas de la esclavitud a vuestros pies, para ataros al yugo infamante, para asesinar vuestra Libertad.

El sábado por la noche pudimos apreciar un reflejo de lo que sería el karlismo en el poder: Un hombre larguicho, moreno, ojos de fiera pobre de espíritu y sin valor suficiente para afrontar sólo, una situación semejante a la sucedida, acompañado de una veintena de salvajes, acometió a un pobre hombre ebrio, con una ferocidad descomulgada; a puñetazos le tiraron al suelo, le dieron de puntapiés, le estrujaron contra un riel de la luz eléctrica, casi le asesinan, y todo esto a un hombre indefenso, que sin conocimiento, yace desfallecido en el suelo. Alerta costarricense!

no esperéis ver mañana al jefe de esta patrulla, echaros encima su caballo, pisotear vuestra dignidad, vuestro decoro, vuestra hermosa libertad que hace muchos años ya, se besa con el mar, vive en amores con la luna, se abraza con el porvenir y se arroja en el manto blanqui azulado del cielo. Este hombre—fiera, desde la silla del caballo en donde ahora os sienta, mañana os lanzará al cielo las cadenas ignominiosas de la Esclavitud.

Rosendo UBAU DÍAZ.

San José 20 de Dic. de 1927.

Mi hogar mi dulce hogar

Cantares espartanos
(A los Jiménez y Cía)

Don Moisés el del hogar,
de lamentos y sinsabores,
hizo para sus amores
en San Francisco otro HOGAR.

Este hogar es un encanto
con dolor edificado,
de sudores bien regado...
Y maldiciones por canto.

Del hogar tanto comió
el Agente regidote
que por un estrecho ojete
el diablo se lo llevó.

Mirando el mar Sotela

DONDE SE PRUEBA HASTA LA EVIDENCIA EL CARLISMO ESTA DERROTADO DESDE HACE MUCHOS AÑOS

LAS CUENTAS CLARAS Y EL CHOCOLATE ESPESO

No es necesario ser un lince en política, ni un consumado estadista, para probar por A + B, que el Partido Carlista está derrotado desde hace mucho tiempo.

La ridícula minoría en que se encuentra esta tan manifiesta, es verdad de tanto de bulto, que sólo escapa al conocimiento de los pobres enfermos de codicia y de ambición que no quieren sacar la cabeza de la arena donde la metida, para contarse y comparar su grupito con las enormes, inmensas, como los ejércitos de Darío, (a la comparación), que forman la UNION NACIONAL, que marcha a pasos de gigante al pináculo de sus días.

Es de tal manera obsesiva la ambición de atrapar a toda costa: están de tal modo ofuscados con la idea que Carlos María Jiménez puede llegar al poder por medio de biribirloque o de brujería, que nadie sería capaz de convencerlos del estúpido ridículo en que están cayendo.

Es bien sabido que el PARTIDO UNION NACIONAL está formado por los partidos beligerantes que más peso tienen en el país: son ellos: el PARTIDO REPUBLICANO, el PARTIDO AGRÍCOLA Y el PARTIDO REFORMISTA.

El primero de éstos, el Partido Republicano, se encuentra dividido en la actualidad: una pequeña parte de él se replegó al carlismo después de la famosa convención republicana que bautizó con las aguas lustrales de una candidatura fuera, la flamante cabeza del Carlos María Jiménez.

Esto causó la honda división de un partido que había luchado bravas campañas, pues la figura política de este candidato estaba muy lejos de satisfacer las aspiraciones del genuino partido republicano, que buscaba un abanderado digno y de altos prestigios, para llevar con buen éxito a sus manos el pabellón azul, ya acariado más de una vez por las auras del triunfo: y Carlos María Jiménez, lo repetimos, no es ese hombre. Con él quedó un pequeño círculo personalista, mejor dicho, oportunista, que creyó jugar a la mejor carta, a la carta de ganar, tomando en cuenta los rumores que ya rodaban con marcada insistencia por algunos pueblos, de que tal candidatura gozaba del favor oficial. Esos rumores eran esparcidos por propagandistas a sueldo, *sotto voce* y fueron creciendo hasta llegar al conocimiento de los diferentes círculos políticos que ya empezaban a contar sus filas en inquieta observación. Mas, por la parte sana, el republicanismo genuino, el histórico, volvió la espalda al pseudo candidato, y se replegó luego al partido UNION NACIONAL. De suerte que afirmar que el Partido Republicano está compacto con Carlos María, es afirmar a sabiendas, es tratar de engañar al pueblo, que, naturalmente, ya no comulga con las ruedas de molino que proclaman la más grande de las herejías.

En cuanto a los partidos AGRÍCOLA Y REFORMISTA, hemos asegurado que están compactos en la UNION NACIONAL: los tráfingos de estos partidos que están en el mundo, pueden contarse con los dedos del cuerpo humano, y sobran dedos! Pero, aun hay más, mucho más. El viejo partido REPUBLICANO, el HISTÓRICO, el genuino, ese que volvió las espaldas a Carlos María Jiménez, y se replegó a la UNION NACIONAL, cuenta tantos votos como todo el carlismo junto, concediendo a esta agrupación los 12,500 votos que pudo llevar a los comicios, en las pasadas elecciones municipales, cuando se encontraba perfectamente organizado, según propia declaración del mismo Carlos María, con más de un año de trabajos solapados, sin competencia de ningún género y cuando se aprovechaba cazurramente ese partido, de los rumores ya esparcidos, de que su jefe era la *niña bonita* del presidente de la república, etc. etc.

Cayó el andamiaje de falsedades en que fundaba el carlismo su principal esperanza, empezó a desgranarse de una manera alarmante: basta ver en este mismo periódico diario, el enorme número de protestas que vienen publicándose desde hace mucho tiempo, para comprender que el carlismo está completamente liquidado a la hora presente. Ante semejante situación, cabe preguntarse, ¿con qué elementos, con qué votos piensa ganar las elecciones don Carlos María Jiménez? ¿Es tanta la ceguera de este candidato y de sus adláteres, que no ven que con 12,500 votos no puede triunfar sobre más de 60,000, suponiendo que sólo concurrían a las urnas las dos terceras partes de la masa votante de la República y suponiendo también que aun conserve el mismo número de votos que cuando peleó la campaña municipal recién pasada, cuando no tenía enemigo al frente?

Pero no: las votaciones que se aproximan estarán mucho más concurrecidas. El patriotismo costarricense está de pie: ha comprendido el peligro que entraña para la República un partido personalista que carece de nobles emulaciones y cuya fuerza dinámica se basa únicamente en la más loca de las vanidades y en la más desatentada e injustificada de las ambiciones.

El carlismo será sepultado bajo una montaña de votos NACIONALISTAS Y REPUBLICANOS, seguirá con el Benemérito ciudadano Cleto González Viquez, su marcha triunfal, por el ancho camino de la libertad, del orden y la ley. El candidato carlista será que devorar su derrota en el oscuro rincón del hogar, de donde no podrá hacer sentir su voz a los millones de ciudadanos que tuvieron que rechazar la candidatura que él ofreció, por no tener razón de ser.

¡Que Dios bendiga a las buenas causas!

QUINTIN

Contestando una hoja

Sr. DIRECTOR DE PATRIA,
Lic. ASDRÚBAL VILLALOBOS

San José

Muy estimado Sr.:

No había visto hasta hoy una hoja suelta fechada en Escasú el 9 del pasado mes de noviembre, firmada por un tal Agustín Rojas que titula «Don Cleto en contra de los vecinos de Santa Ana».

La tal hoja refiere cómo y por quienes se llevó a cabo la independencia de este lugar, erigiéndolo en cantón.—Como lo dicho en la citada hoja carece de verdad histórica y de autor conocido, me permito dirigirla estas líneas, a fin de poner la verdad en su lugar.

El finado don Víctor Castro Orozco ni ninguno de los demás sujetos que nombran, se ocuparon en hacer gestiones para que este lugar, hoy cantón de Santa Ana, tuviera esa categoría, ni en la época o fecha que señala ni en ninguna otra fecha; ni se hubieran atrevido a hacer tales gestiones y mucho menos con don Cleto por ser adversos a esa Administración porque no creo que el señor Castro Orozco y compañeros fueran tan torpes que fueran a hacer gestiones ante una autoridad que no tenía atribuciones para otorgarles lo que deseaban.

Otra torpeza afirmada, es el consejo del Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar en el párrafo final en que a él hace alusión, y es que ese señor les dijera: «levanten un escrito dirigido al Congreso, y en primer término, que firme el Municipio». No es posible que el señor Zúñiga Montúfar diera tal consejo, desde luego que él sabía que este terruño estaba en la categoría de aldea y no de cantón para poseer Ayuntamiento.

Al autor de la mencionada hoja, que no es Agustín Rojas, porque el que tal nombre tenga jamás ha sido regidor en la Corporación Municipal de Escasú, como pudiera justificarse con las actas electorales de aquel cantón, sino al sujeto que la suscribe con ese supuesto nombre, lo invito para que registre y obtenga de los archivos del Soberano Congreso el expediente que se inició en la Legislatura ordinaria de 1907, y allí verá que algunos vecinos de este lugar se dirigieron en demanda de su independencia al Soberano Congreso y en esa solicitud no figuraron las firmas de los señores nombrados en la mencionada hoja, ni tomaron parte en las demás gestiones secundarias precisas a llevar a término la instancia promovida. Varios otros puntos inexactos contiene la mencionada hoja que omito referir, por no extender más la presente.

Para terminar doy fe que el Decreto de erección en

cantón de este lugar se publicó el 27 de agosto del citado año de 1907 emitido por el Congreso en sus sesiones extraordinarias y esto testifica que el Presidente Liedo, don Cleto González Viquez hizo figurar nuestra solicitud en sus Decretos a convocatoria que hizo al Congreso para sus labores extraordinarias.

Concluyo con manifestarle: que son testigos de lo que firmo los señores Licdo. don Andrés Venegas, don Adán Guerrero Angulo y don José Sandí Badilla, vecinos el primero de esa ciudad, Guerrero de la villa de Colón y el último del Salitral de este cantón; el testimonio de estos señores es fácil recavarlo, no así el de las personas que nombra el supuesto Agustín Rojas.

De Ud. afmo.—V. M. V.

Santa Ana, Dic. 19 de 1927.

DE SAN RAMON

A un mal nacido

A Guillermo Chavarría M., quien con ese nombre firmó un artículo en «Patria» del 12 de este mes, contra don Santiago Gutiérrez como director de los trabajos del Palacio y los carpinteros que trabajamos ahí, he de decirle que debe ser un mal nacido desde el momento que se encubre con un nombre que no existe, que no tiene nombre de padre que ostentar y que como enjendo del aver' no quizá sea hijo de madre espúrea.

Quisiera ver su cara a la luz del día, pero como ave de mal agüero, quizá viva dentro de su propia caverna negra espiritual, y no puede como topo que es, mirar la claridad.

A este ente minúsculo, que vive entre las sombras, arrastrándose a escondidas, como inmundito reptil, quisiera frente a frente responderle con la altivez de que soy acreedor, como es que los hombres honrados miran con desprecio a monicacos de su laya; y enseñarle a firmar con un verdadero nombre lo que su pequeñez y cobardía no le permitieron.

Para terminar le digo a ese *nadie*, que dentro del charco continúe, porque ahí entre la baba del reptil debe solazarse como verdadero habitante del fango.

JOSÉ MANUEL QUESADA A.

San Ramón, Dic. 16 de 1927.

NOTA: Para conocimiento del Nacionalismo del pueblo de San Ramón debemos explicar, que el artículo firmado por Guillermo Chavarría M., que PATRIA publicó, nos llegó por correo y que al incertarlo lo hicimos sin pensar ni por un momento, en que se estuviera sorprendiendo nuestra buena fé.

Damos esta explicación como excusa para las estimables personas aludidas.

La espléndida reunión nacionalista en Palmares, mareó al Carlismo

El carlismo de Palmares el domingo último tuvo que mascar el freno de una derrota anticipada que sufrirán inevitablemente el 12 de Febrero próximo.

La reunión que el Partido Nacional celebró ese día, en la que se escuchó la palabra culta reposada y enérgica y sobre todo noble, de Reina y de Marco Tulio Sáenz, y la cual dejó de una vez por todas evidenciado que nuestro Partido en aquel lugar, lo mismo que en todas partes de la República es fuerte, no les agradó mucho a los Corifeos y lugartenientes del Señor del Virilla.

Aparte de la interrupción que un fanático karlero hizo al señor Sáenz, y que el pueblo todo reprobó, tuvimos la honda pena de ver a personas, como don Joaquín Sancho, el eterno aspirante a diputado, discutir como energúmeno, y enojarse y correr de aquí para allá como si estuviera poseído de un pánico terrible, por el solo hecho de que el Cletismo celebraba una magnífica reunión.

Terminada nuestra hermosa asamblea cívica, algunos carlistas se dieron a la tarea de gritar y promover escándalo, como si con eso

podieran deshacer el efecto que la voz de nuestros oradores hizo en el pueblo honrado y conciente.

Con eso lo que hicieron fué exhibirse tristemente como mal educados y bochincheros.

Cabe también hacer mención de la parcialidad de la policía, mientras a los carlistas les permitía gritar e interrumpir a nuestros oradores, sacaron la cutacha para atacar a los nuestros, porque éstos contestaban con vivas a nuestra causa los gritos destemplados de los Karleros.

¿Cuándo aprenderán estos polizontes a cumplir con su deber y honrar el puesto que ocupan, y sobre todo a seguir la línea de absoluta imparcialidad que el Sr. Presidente de la República ha impuesto y ha mandado observar a sus subalternos?

No tengan miedo, que no merece ser policía el hombre miedoso. Lleven a la cárcel al primer malcriado y mentecato que interrumpa una reunión, y de esa manera se ganarán más dignamente el sueldo y no de la manera tan sucia como hasta la hora lo han hecho.

MARÍA CHEPA.

PARTIDO UNION NACIONAL

La visita de don Cleto a Montes de Oca

El pueblo de Montes de Oca tendrá la honra de recibir, en la mañana del próximo domingo 25 del corriente mes, la visita del meritisimo ciudadano Candidato del Partido Unión Nacional, Licenciado don Cleto González Viquez, ex-Presidente de la República y Benemérito de la Patria.

PROGRAMA

8.30 a. m. La Filarmonía del cantón se dirigirá a la plaza del distrito de Lourdes invitando a los vecinos.

9 a. m. El Candidato Licenciado don Cleto González Viquez y su comitiva llegarán a la casa Fuentes del Lic. don Luis Cruz Meza.

9.30 a. m. El Candidato, su comitiva y acompañantes se dirigirán por la calle del tranvía hasta la casa de don Gabriel Vargas, frente a la plaza de San Pedro, punto principal de la reunión.

10 a. m. Los señores Licenciados don Tobías Gutiérrez, don Arturo Volio y don Manuel Castro Quesada, harán uso de la palabra y a continuación el Candidato Lic. don CLETO GONZÁLEZ VIQUEZ.

11 a. m. El Candidato, su comitiva y demás manifestantes se dirigirán al distrito de Sabaniilla, tomando por el camino del barrio de Mercedes.

12 m. Recibimiento del Candidato y su comitiva en Sabaniilla, en donde harán uso de la palabra varios connotados ciudadanos.

Una labor de concordia y acercamiento, de mayor fraternidad, es a lo que aspira Costa Rica en cada una de sus campañas políticas. Nadie tan dignamente ha merecido el agradecimiento patrio en esto como el Benemérito ciudadano don Cleto

González Viquez, a quien por lujosa mayoría, todos los pueblos de la República han hecho salir de su retraimiento para aceptar la Candidatura del Partido Unión Nacional. Partido cuyo sólo nombre pone de relieve el carácter de redención que le distingue. Acérquense todos los costarricenses de buena voluntad a atender y festejar a este meritisimo ciudadano, que sabrá conducirnos siempre por el camino de la moralidad que enaltece, del trabajo que dignifica y del bienestar social que el verdadero progreso reclama.

Montes de Oca, diciembre 21 de 1927.

EL COMITÉ

Nota de duelo

En el floreciente y laborioso distrito de San Roque de Grecia dejó de existir la virtuosa, caritativa y muy querida señora esposa de nuestro esforzado copartidario don José Mercedes Rodríguez. La que en vida se llamó doña María Ugalde de Rodríguez, modelo de esposa y madre amantísima de cuyo corazón bondadoso recogieron beneficios no solo los suyos sino todos sus costarricenses, quienes en unión de los familiares de la extinta lloran sinceramente tan irreparable pérdida.

Reciba el inconsolable viudo, lo mismo que su estimado hijo Roque y el también muy estimable hijo político don Juan Ramón Rodríguez y señora, el más sentido pésame tanto de sus correligionarios como de sus muchachos y nietos.

Ajué, Diciembre 1927.

Tomando Refrescos y Cervezas

TRAUBE

Conserva la salud

Una LAGER le alarga la vida

DE ABANGARES

Impresiones de un pasajero

Hace algún tiempo tengo mis negocios en el Guanacaste y por este motivo hago mis jiras de vez en cuando, haciendo mi entrada por Las Antas de Abangares. Es una población pintoresca y de mucho movimiento comercial; su calle principal a la del comercio está formada de establecimientos de alguna significación, sus casas son derechas y anchas, y el Municipio como la Junta de Educación y la Edificadora, se preparan para levantar obras de progreso, como son: el primero la hechura de una carretera hasta Manzanillo con el fin de establecer el servicio de camiones, también tienen ya construidos caños y cordones en la calle que va a la plaza, con el objeto de terminar esas aceras en este verano. Las otras dos: sus templos de enseñanza y adoración a Dios respectivamente. Además, se habla entre los vecinos, de los deseos de un mercado, para prestar alguna comodidad a los que directamente quieren vender sus productos a los consumidores.

Dadas las buenas entradas municipales y la honradez de quienes manejan la cosa pública, no es de dudar que en no lejano día, podremos los pasajeros, encontrar a nuestro paso una población provista de las mejores comodidades y al alcance de todos.

Sus moradores tienen por costumbre levantarse muy temprano, quien sabe si será por el calor que los fastidia en la cama o por el interés de hacer el día más largo para sus trabajos.

Los establecimientos comerciales, sobre todo las taquillas y con especialidad la de don José Chan Llá, lo más del tiempo se abren de las cuatro a. m. en adelante. Allí he podido observar que un señor ya un poco canoso y de provocativa verba es muy constante en sus visitas a saludar la aurora con repetidas copas de licor; a este señor le sigue un cuadro como de cinco o seis más que no admiten una falla por semana. Creí al principio que esta constante reunión proporcionaría al señor Chan pingües ganancias, pero examinando con aplomo las cosas, veo que es todo lo contrario. El señor Chan es de filiación carlista y todos los clientes del cuadro a que me refiero son la parte dirigente del partido. Es de suponer que siendo el señor Chan un buen carlista y no pudiendo él solo atender a la propaganda política, esté obligado a ser un tanto espléndido con sus compañeros lo que a mi juicio, su negocio lejos de ser beneficiado, es defraudado y con afluencia.

Se me ocurrió tomar algún calmante y estando tan cerca de este establecimiento, entré con dos compañeros, pedí el servicio y como el dependiente se ocupaba en atender a estos señores que habían llegado primero, no pudo despacharme tan pronto como yo deseaba, ni pudo hacerlo nunca pues vivimos que retirarnos humandole a una discusión muy durada que se formó entre un carlista y otro de señores. Es sabido de que el licor exalta y

que los que se mantienen tomando están listos para toda acción agresiva por lo que creo hice bien con retirarme a dejar mi dinero en otra parte en donde correría menos peligro mi triste personalidad.

Con este estado de ánimo el pueblo se mantiene pendiente de ellos, los niños acuden allí como la abeja a la miel, a oír frases descompuertas, propias de los ebrios y quizá a ver ademanes no adecuados a la vista pero son propios del estado en que se encuentran los protagonistas.

El Jefe Político con apoyo de su policía, haría un verdadero servicio a la sociedad junteña y con especialidad a esa juventud que se levanta, haciendo cumplir tantas leyes que tenemos en vigencia y que en este caso caen como «San Juan a 24».

Y ojalá a mi regreso por esta región, que será dentro de un mes, encuentre otros tópicos de qué tratar, pues es natural en mí, por bien de la humanidad, criticar lo que a mi paso encuentre fuera de quicio.

Si para entonces las cosas han encontrado como deseo, mis felicitaciones para las autoridades y para el florente pueblo de las Juntas.

Agente Viajero

Cómo entró Carlitos a Tilarán

Tilarán 20 de Dic. de 1927.

A Manuel Castro Quesada. San José.

Acaba de llegar Candidato azul con ciento ochenta jinetes, incluyendo gente de otros Cantones y una chiquillada que parecía escuadra. Hasta la naturaleza se opone a su ambición pues ha llovido torrencialmente. El viento huracanado ha botado por el suelo arcos, adornos y por último sus ilusiones.

G. A. CAMPOS.

Carlitos no quiso ir al Líbano En Campaña abierta

¡Qué llamarán jira victoriosa los cartistas!

Líbano, diciembre 21 de 1927.

A Liedo. Manuel Castro Quesada.

El candidato azul, Calomena como lo llaman sus partidarios de color de la costa atlántica, desistió de su paso por esta aurifera región, decisión súbita que lamentamos, ya que nos preparamos para la batalla final, y que los laureles de triunfo cifian la frente de nuestro eximio Candidato; era nuestro anhelo que don Carlos María Jiménez apreciara el inexpugnable baluarte libanense, donde flamea triunfante el pabellón tricolor, emblema glorioso del Gran Partido Unión Nacional. Viva Cleto González Víquez. Viva Volio.—J. J. JIMÉNEZ.

Santa Cruz, Guanacaste, 19 de diciembre de 1927.

A Manuel Castro Quesada San José

Plana mayor del carlismo sale huyendo para el interior para no morir de rabia ante la magnitud del recibimiento que se prepara para Ud. y amigos. Conviene traigan un fotógrafo para que se dé cuenta el país como es de magna nuestra ovación nacionalista exclusivamente y cruceños que son otros tantos votos cletistas. Aftmo.

VICENTE ALVAREZ

Cañas, 19 de Diciembre

A Manuel Castro Quesada San José

Este momento entró Carlos María Jiménez a la cabe

za de 101 jinetes compuesta de gente de Bagaces, Tilarán y Cañas inclusive 25 chiquillos. Pueblo de Cañas recibió de la manera más fría; el vitoreo era el procás insulto. Cletismo viendo desfilan con recogimiento la marcha fúnebre del carlismo.

Leonidas Trujillo, Carlos Chartier, R. Barth.

Una Postal

Señor don:

Rubén Tapia.

Amigo mío:

En Patria de ayer su bondad exquisita me endilga unos elogios que comprometen mi gratitud; gracias, amigo mío. Ya era tiempo que alguien se acordara de este pobre mortal molido a palos en las columnas del periódico enemigo sin piedad alguna.

Sus elevados conceptos respecto a lo que mi peñola da, son demasiadas galas para tan flaco cuerpo. Las acepto, porque no quiero caer en el orgullo de la modestia.

Sus palabras alentadoras me han reafirmado una vez más el concepto viejo que yo tengo: «algo queda en el surco de la semilla que se riega».

Estrecha su mano.

GIL SOL

22 de diciembre de 1927.

Suscrib se a PATRIA

En esa forma contribuirá con un COLÓN al mes a la campaña del Partido.

SIGURD

Grábese esta palabra en la mente

Pronto sabrá el misterio de su significado

PARTIDO UNION NACIONAL INVITACION

El domingo 25 del corriente mes a las seis y media de la tarde, se verificará la primera reunión pública de nuestro partido en esta ciudad,—en el Play Ground—situado frente a la casa de habitación del Lic. don Alfredo González Flores.

Por este medio se invita a los cletistas para que concurren a esta primera reunión a la que asistirá nuestro candidato y en la que harán uso de la palabra el Jefe de Acción del Partido Lic. don Manuel Castro Quesada, Lic. don León Cortés Castro, Profesor don Joaquín García Monge, don Asdrúbal Villalobos, don Julio Padilla, don Adriano Urbina y otros distinguidos oradores.

Un grupo de distinguidas señoritas cantará el Himno del Partido, acompañadas de la orquesta.

Heredia, 19 de diciembre de 1927.

NOTA.—Se correrán camiones de todos los cantones de la Provincia.

LA DIRECTIVA

Ya estamos al fervor de la campaña electoral; de ahora en adelante hasta el 12 de febrero próximo, día en que terminará la lucha eleccionaria, tendremos que oír las palabras huecas y los insultos del Karlismo agonizante que ya entra al último período y muere para ser sepultado el segundo domingo de febrero de 1928.

En ese día glorioso para Costa Rica, veremos levantarse la figura excelsa de ese hombre venerable que se llama Cleto González Víquez ha sido el blanco donde han venido a entrenarse los cadetes de nuevo cuño que se titulan salvadores de la República; ese día, cuando el sol se oculte en el ocaso veremos también ocultarse entre las nubes del olvido al Partido Karlista; y al amanecer del día siguiente,

Resonante fracaso carlista en el cantón de Oreamuno

Desde el 15 de los corrientes circuló por todo este cantón una invitación azul, para una reunión carlista que se verificaría el domingo pasado a las tres de la tarde. Efectivamente, a la hora indicada llegaron los oradores carlistas en automóvil a celebrar la reunión, y cual no sería su desconsuelo al darse cuenta de que no había concurrido absolutamente ningún carlista a la tan anunciada reunión.

Esperaron y esperaron, creyendo que los carlistas se habían atrasado, y no llegó nadie. Ante tan terrible fracaso, la comisión carlista tomó nuevamente su automóvil y regresó cabizbaja al lugar de donde salieron.

Este dato, efectivamente cierto, da una idea de el estado de derrota en que se encuentra el carlismo en este lugar.

Viva la Unión Nacional! Viva González Víquez!

CORRESPONSAL

Oreamuno, 20 de Dicbre. de 1927.

al nacer de nuevo el sol en el Oriente, veremos ese nuevo sol lleno de brillo con sus rayos fuertes dándole calor y vida a la República, ese sol es el Partido Unión Nacional cuyo Jefe es el Lic. don Cleto González Víquez que como estadista notable y hombre práctico en los asuntos de Estado sabrá darle realce y empuje al carro del progreso, y a su sombra podrán mejorar las industrias, la agricultura y el comercio y podrán las clases trabajadoras disfrutar de las condiciones de vida humana que hoy día se le quieren negar; y reinará el principio de orden y de autoridad, base de todo progreso moral y material.

El Lic. González Víquez no necesita de programa para gobernar, su programa de Gobierno lo están diciendo las obras de progreso que ejecutó cuando ejerció por primera vez la Presidencia de la República, los caminos, los puentes, las cárceles, los diferentes edificios que construyó, sus obras de progreso es el mejor programa que puede ofrecer.

Los enemigos del Lic. González Víquez discuten y alegan que ya está viejo y que no puede ser Presidente, muy engañosos están, debemos advertirles que todavía tiene la energía suficiente para gobernar no sólo a este pedacito de tierra sino a cuatro repúblicas más; y no sólo la energía suficiente sino la práctica y el conocimiento que tiene de las necesidades de los pueblos y que en todo tiempo sabe apreciar tanto a los trabajadores del campo como a los de los centros.

El pueblo costarricense por tradición es esencialmente agradecido y con la serenidad que le caracteriza y que muy bien supieron imprimírsela aquellos patriotas de 1821 fundadores de la República, quiere premiar los esfuerzos, el progreso y los grandes beneficios que le hizo a la República el Lic. González Víquez cuando ejerció por primera vez la Presidencia, de la República volviéndolo a llevar al Solio Presidencial para honra y gloria de Costa Rica.

JOSÉ MONTERO C.

Otra apuesta de mil colones en Al-jule

El Santo Procopio Ardón cuánto pensará pescar? mil al que sepa adivinar lo que va en la procesión.

ARANA CORTÉS

DESPRENDIMIENTO

Al filántropo alajuela por Teófilo retratado, mil colones le han sacado... como quitarle una muela...

CIPRIANO ARANA

ADIVINANZA

(lo de lo su pensivo)

Don Claudio el camalón de la jornada pasada... mil como quien dice... Si le dan... diputación

A sjuela, Diciembre 1927.

Suscrib se a "Patria"

En esa forma contribuirá con un COLÓN al mes a la campaña del Partido.

LA HORA SUPREMA

¿Bajo esa hacha vamos a poner el cuello de la República?

Traen los vientos de Guanacaste, a manera de cenizas sulfúricas de un volcán, el eco morboso de las peroratas bélicas que va disparando contra la paciencia inagotable de los ciudadanos el Cantor de la Acometividad en su jira tartarinesca por las pampas del norte.

Ha pulsado allá todas las cuerdas de su sordo guitarra de propagandista sin dar una sola nota que salga del pentagrama pedestre del insulto ni que pueda servir de pauta al más cimarrón marimbero político.

Agravios, jactancias y amenazas constituyen el tema de sus disertaciones y la plataforma de su campaña. Nuevo Eolo, va desatando huracanes de odio y horror por donde pasa, sin que le importen para nada la paz social, que nos fortalece; la tranquilidad en la faena, que nos beneficia; el respeto a la ley, que nos dignifica; y el amor a la patria, que nos hace grandes!

Ni una idea generosa, ni un proyecto administrativo, ni un plan de gobierno, ningún principio político, ninguna esperanza de reacción... codimentan siquiera aquellos platos azufrados que ofrece la oratoria espeluznante de Don Carlos el Temerario.

Lleva la lucha a sangre y fuego para construir con los huesos de la patria inmolada una Torre de Alepo...

Todo esto impone una honda y clara reflexión y debe excitar la inquietud del sufragante que cuando llegue a las urnas va a resolver el porvenir del país.

Bajo esa hacha vamos a poner el cuello de la República? Habremos de incinerar en esa hoguera de pasiones irrefrenables todo el tesoro de nuestras conquistas cívicas? Cómo es posible que sin medir las tremendas responsabilidades que contraen con la conciencia y con la historia pueda haber quienes aún miren de soslayo la amenaza de un cataclismo Nacional y no se apresten decididamente a la defensa que abanderará el Licenciado González Víquez?

Refiere el muy gentil Mister Davis, al hablar de sus antecesores, que en 1832 vino a Centroamérica un Plenipotenciario Norteamericano para establecer ligas de amistad y comercio con estos países, y que tantas eran las revoluciones y tal el desconcierto de nuestros pueblos, que se vio precisado a devolver las credenciales a su Cancillería "porque en Centroamérica no había ningún gobierno".

Si la cordura y entereza de los ciudadanos no levantan trincheras contra el carlismo en esta emergencia, la República entrará en liquidación; nuestras glorias y avances institucionales serán hoja seca que arrebate el huracán liberticida y de nuestro suelo que hoy pareciera un campo Elíseo, mañana huirán,—como hace un siglo el Ministro Stephens,—todos los representantes oficiales del mundo para decir a sus gobiernos: «Aquello ya no es Costa Rica; aquello es una Locópolis, una Dictadura y el Caos!»

Eso queréis, costarricenses? La hora es suprema y precisa como nunca pensar en la patria!

J. Fernández Montúfar

Cartago, 21 de diciembre de 1927.

¡Sin músicos, ni payasos, ni mechones! En Poas no pega la semilla carla

Tal es la cómica nota de advertencia de los Karlovingeos que aparece en la invitación al funeral que se celebró el sábado 17.

¡Imposible es que un partido que vive en eterna decepción, pueda alegrarse como la «Unión Nacional» donde se encuentra la muchedumbre que todo lo alegra por nuestros triunfos en la República!

Bonita manera de disimular la derrota y sobre todo el «cuerazo» que se han llevado los azules con la manifestación cletista del jueves, que los ha dejado perplejos y meditados.

¡Andan tristes y en cuchicheos!

No se aflijan, esto no es más que en San José, como preliminar de nuestro partido en Costa Rica entera!

Ojalá las ofrendas florales les sea un lenitivo para el «responso» del carlismo el sábado pasado, en lugar de... payasos, música y mechones...!

LOMBARDO

El domingo 18 del corriente se asomaron por estos lares dos comisionados del carlismo con intenciones de hacer reunión; uno era un señor de Alajuela, de quien se cuenta un «chile» que se «jaló» con unas bestias allá por la frontera Sur, y el otro era un gordiflón de San José que según dicen es enemigo de las muelas.

Apenas se les juntó un grupito de copartidarios, levantaron tribuna para dar rienda suelta a su procaacidad contra nuestro ilustre candidato y contra nuestro partido. Al ver esa actitud el pueblo unánime los rodó vitoreando al señor González Víquez. Ante esa actitud resultó de los nuestros, el pobre Chico Arias se vio obligado a callar y a abandonar la tribuna.

Y entonces para qué somos los dos terceras partes del pueblo de Costa Rica?

Es decir: para qué somos las dos terceras partes del pueblo de Costa Rica?

CORRESPONSAL VIAJERO

Entró a Las Juntas con mujeres y niños

Las Juntas, Dibre 22

Manuel Castro Quesada

San José

Anoche entró Carlos María con 172 personas a caballo, descomponiéndose así: 40 mujeres, 37 menores y 95 hombres, de estos últimos debemos descontar diez de Tilarán, cuatro de Cañas, cinco extrajeros y nueve de comitiva josefina, en resumen 97 votantes. Qué expresan estos números ante un cantón que tiene más de 1.200 ciudadanos?

Afectísimo,

FLORENTINO CRUZ S.

Intemperancia de D. Carlos María

Las Juntas, Dibre. 22

Manuel Castro Quesada.

San José

Escuchamos pacientes los primeros discursos del carlismo anoche, pero al hablar Carlos María, al salirse de quicio amenazándonos con su mano fuerte, cuando esté mandando el cletismo lo encorraló con su gente contestándole desde abajo todas las sandeces de sus oradores. Allí estuvieron con el rabo entre las piernas hasta que desfilamos a nuestro Club, donde Tino Cruz haciendo historia de acontecimientos políticos desde 1902, refutó todos los cargos que nos hicieron.

FRANCISCO MARTÍNEZ

Omisión involuntaria

Por error no salió en la Directiva Cantonal de Goicoechea, distrito de Calle Blancos, el nombre del prestigioso cletista don Liborio Rodríguez Umaña.

Conste que el señor Rodríguez Umaña es significado cletista y que por este medio figura en la Directiva de Calle Blancos.

Nota de duelo

Ayer falleció el honrado trabajador que en vida se llamó don Miguel Sáenz Esquivel. El señor Esquivel aceptó puestos de confianza en el comercio y su fallecimiento ha sido bastante lamentado.

Reciba la señora viuda, hijos y demás familia las muestras de nuestra más sentida condolencia.

Directorio Profesional

Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q. Rogelio Salazar S.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficinas: Pasaje Dent. Antiguo local «La Feria» Teléfono 1386

LIC. NAPOLEON VALLE

ABOGADO Y NOTARIO

Teléfono 84 Bufete del Licenciado Luis Anderson

JOSE LUJAN M. y JOSE PEREZ S.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Apartado No. 605 Oficina: 50 varas al Sur de Alsina

Otra apuesta de un franco cletista

San Pablo de Turruabares, diciembre 23 de 1927.

Señor Admor. de PATRIA S. D.

En estos días el Sr. Vidal Guzmán, vecino de San Pedro, dijo que apostaba al triunfo de Carlos M. Jiménez la suma de QUINIENTOS COLONES; yo no solo acojo los quinientos al triunfo de nuestro partido en este cantón, sino en toda la República.

Invito al señor Guzmán para que venga a mi casa en compañía de don Delfín Alfaro, mi copartidario, y a quien Guzmán propuso la apuesta para que la concertemos, advirtiéndole al carlismo de este cantón que tengo DOS MIL COLONES PARA CASARLOS CON QUIEN QUIERA ACEPTAR.

¡A ver, saque la cara el carlismo de Turruabares! A ver: cuál es el gallo que canta!

¡En mi casa de habitación en esta villa espero al pollo que me acepte!

Rafael Morera González

Nuevos triunfos en Turruabares

Sr. Director de PATRIA San José

El domingo se celebró reunión cletista en la plaza de esta villa con un número considerable de vecinos que acudieron a oír las doctrinas de nuestro gran Partido Unión Nacional.

El insigne orador don Pedro A. Cuendis con palabra franca y fuerte fustigó al agonizante carlismo que ya en su tremenda derrota en todo el país no asoma ni el pelo, menos en este Cantón.

Don Delfín Alfaro y varios vecinos del distrito de San Pedro estuvieron presentes, a pesar de la distancia. En su oratoria el Sr. Cuendis fué constantemente interrumpido por los vítores y los nutridos aplausos.

¡Paso al gran Partido Unión Nacional! los turruabareños solo esperamos el día de la votación para cumplir con nuestro deber cívico y contribuir con nuestro humilde pero sincero voto a la salvación de nuestra Patria.

J. M. CHAVES P.

¡Lea este periódico!

Léalo en voz alta. No necesitamos insultar, no nos precisamos escarnecer. Hay hidalguía en su página; no es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL y... cada uno da de lo que tiene!

El precipicio fatal de la inactividad

Si a mí a usted efectivamente a Costa Rica; si desea que el nombre de ella repercuta por el mundo como el de una democracia digna de imitación, en que cada uno es cada uno y en que el conjunto vive libre, soberano e independiente; si usted, —nacido en este suelo, o naturalizado en él, con forma a la ley y a su voluntad —ambiciona buenas escuelas para sus hijos, buenos hogares para su familia, buenas carreteras, buenos productos, buenas y holgadas posiciones y facilidades para el trabajo; si tiene quejas contra la administración de Justicia y desea su mejoramiento; si no le satisfacen las autoridades civiles, militares y de policía y ambiciona que se transformen en instituciones de toda su confianza; si usted quiere que las ciudades y pueblos que habita, tengan las condiciones de higiene que la vida requiere; agua, luz y aire puros, alimentos abundantes y nutritivos; si reclama para usted y los suyos salud, vigor, energía y medios para defenderse contra las enfermedades; si usted quiere que nuestra incomparable e imponderable migración natural, se logre, si usted quiere que los niños aquí no mueran; si usted no es un árbol ni una roca y le perturban los golpes y males que a su alrededor se suceden, y quiere reformas, y bienestar, y progreso, y cultura, no se oponga en estos momentos álgidos de la República, en estos momentos soberanos de

las campañas políticas para la elección de su primera autoridad, en el grupo de los incoloros y neutrales.

Es el principio fatal de la inactividad.

O quiere el bien de su Patria y se preocupa por conquistarla, o reniega de ella y va vergonzosamente a confundirse con el grupo de enuucos y de los inactivos. En los países de América no se comprende la neutralidad de los ciudadanos mucho menos en este Costa Rica, alumbrado siempre, gracias a los esfuerzos y sacrificios de nuestros mayores, por el Sol de la libertad. Aquí algo hay que hacer, algo que procurrar, algo sobre qué decidirse. El individuo neutral es abominable. La indiferencia ciudadana es un crimen. Puede el neutral tener todos los tesoros de la sabiduría, todos los de la ciencia, todos los de las riquezas, pero si no es fiel a su Patria y a sus instituciones, ni se revela contra ellas; si es incoloro, insustancial, egoísta; si huye cobardemente de luchas y riesgos, de responsabilidades y molestias, aquellos tesoros no lo libran del baldón ni de la vergüenza.

Padres: enseñad a vuestros hijos el camino que aparta de la abominable condición de la neutralidad, del no hacer, del dejar pasar.

Niños: avergonzaos si vuestros padres, por desconianza o por temor, no enseñan con el ejemplo el camino que conduce al cumplimiento del deber cívico.

LUIS CRUZ MEZA.

PARA EFECTOS LEGALES

Filadelfia, Cantón de Carfillo, Guanacaste.

Sr. Admor. de PATRIA San José.

Ruego a Ud. dar publicidad únicamente para los efectos de la ley de Elecciones Vigentes según expresa el artículo 132, capítulo XIII de la ley, que con ese fin doy a conocer la Directiva Cantonal del Partido Unión Nacional de este Cantón, los Presidentes Efectivos de cada uno de los Distritos, así: Centro Filadelfia, J. L. Onofre Chaves Matarrita; Distrito de Palmira, Napoleón Flores; Distrito del Sardinal, Luis Chaves Alvarez, Basilio Cubero Bustos, Rosendo García, Dolores Apú Gutiérrez, Juan José Grijalba y Pasión Acevedo; Distrito de San Blas, Francisco Gutiérrez Pérez; Distrito de Belén, Ismael Ramírez, Mariano Navarrete Manuel Cruz Angulo. Secretarios y Tesoreros por su orden, correspondiendo al Distrito 1º Centro: Reinaldo Pomaes Angulo, Napoleón Bonilla Carmona y Donatilo Canales; Tesorero, Félix Angulo Castañeda; 2º Secretarios, Manuel Paniagua Soto, Juan Castañeda Vargas, Joaquín Campos y Feliciano Castañeda Angulo; Tesoreros, Francisco Castañeda González y Francisco Remigio Vargas Serrano; 3º Secretario, Francisco Vallejos; Tesorero, Pío Cascañe Valdez; 4º San Blas, Secretario, Dolores Gutiérrez Vado; Tesorero, Siméon Jaen Gutiérrez; y 5º Distrito de Belén, Secretario, Bernardo Villarreal; Tesorero, Juan Serrano Contreras.

D. G. a Ud. J. L. ONOFRE CHAVES M.

Los carlistas siguen abusando

(Cantón de Goicoechea)

San Gabriel diciembre 21 de 1927

Sr. Lic. don Manuel Castro Quesada.

Ciudad

Sr. mío:

Para que Ud. sesirva considerarme como un cletista decidido y para que tenga la fina atención de publicar en el periódico PATRIA la presente, me permito manifestarle lo que sigue:

En la Directiva de los «karlos», que dicen ser Republicanos y que no son sino los propaladores de la acometividad, salió mi nombre publicado como si fuera de esa MANADA y como hasta la hora no estaba afiliado a ningún partido, manifiesto públicamente que el abuso cometido por los derrotados KARLOS conmigo al haberme incluido en la Directiva de aquí, es una muestra de estado desastroso en que se encuentran.

Admiro a don Cleto, veo sus grandes capacidades de Gobernante honrado y equánime y asimismo veo que don Carlos María nos quiere inducir a la pelea entre nosotros. Atrás don Carlos.

Viva el Lic. don Cleto González Víquez.

Soy de usted con toda estimación su seguro servidor y amigo,

BERNARDINO MORA

Testigos: Antonio Sánchez Reynaldo Flores González

IMPRESA Y LIBRERÍA ALS